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一封“市民来信”
述幕后故事

醉驾入刑十年，在全社会的
共同努力下，成绩斐然。如果把
这场整治酒后开车行动看成一
场比赛。上半场的十年整治，大
获全胜。马上进入下半场，到了
决战时刻，剩下的多是难点，硬
骨头。十周年，我们在肯定成绩
的同时，也要冷静下来看看还有
哪些不足，用更大的决心，才能
取得这场战争的最后胜利。
首先要感谢一下辛苦的交

警同志，风里雨里的坚守，打掉
了无数人的侥幸心态。大数据统
计显示，全国因酒驾、醉驾导致
的交通事故大幅减少，酒后不开
车的观念蔚然成风。
2020年全国每排查百辆车

的醉驾比例比“醉驾入刑”前少
70%以上。十年来，全国交通安
全形势总体稳定，减少了两万余
起酒驾醉驾肇事导致的伤亡事
故，挽救了上万家庭免于破碎、
返贫。
冷静下来，我们可以看到，

交警公布的数据，酒驾醉驾的绝
对数量仍然很大。而且，执法力量
相对薄弱的乡镇农村地区，许多
人仍然抱着交警哪还能来农村查
的心态。青岛交警公布的数据也
表明，现在全市查处酒驾的数量，
农村区域已经占到了七成。农村
地域面积广阔，人员居住分散，如
何执法成为新的待解难题。
不仅如此，城市里依然有很

多“顽固分子”。撼山易，撼动这
些人的观念难。十年也没唤起这
些人的法制观念，安全观念。我
国目前仍处于酒驾醉驾的多发
期、执法的攻坚期。开车不饮酒，
饮酒不开车，仍需社会各界的共
同努力。
酒后开车治理上半场取得

的成绩，给了我们足够的信心，
在全社会的共同努力下，一定可
以啃掉硬骨头，打好下半场，取
得最终胜利。

2001年进入交警队伍至今，单晓东
已经在交警一线中队工作了整20年，对
于醉驾入刑前后的变化，他看在眼里，有
着切身的体会。
“醉驾入刑前，受法律法规不完善的
影响，整个社会对醉驾的认识远没有现在
这样深刻，当时把醉驾就简单地理解成了
一个违章行为，一斤白酒是违章，一瓶啤
酒也是违章，因此，当时路上的酒司机也
多，事故也多。”单晓东回忆到，2008年左
右，当时他在李沧交警大队工作，“晚上九
点摆下阵仗，不到十一点就结束了，短短
一个多小时，抓获五六名酒司机很正常。”
2011年5月1日，醉驾入刑后，情况

就不一样了。“当时醉酒司机被抓获后，得
知受刑罚的严重性后，不少人就当场崩溃
甚至痛哭流涕。”单晓东说，醉驾入刑后的
两年左右时间，他们明显感觉到酒司机减
少了。“随着宣传力度的加大，以及代驾行
业的发展，全社会拒绝酒驾的意识都在提
高，如今酒司机越来越不好查了。”
查缉难度越来越大，但交警部门公布

的查处数据却没有明显减少，甚至还有所
上升。“晚上十一点前的酒司机越来越少，
我们根据大数据研判加强了下半夜的查缉
力度，执法更加准确。”同时，单晓东感触最
深的是群众的反酒驾意识也提高了，“我们
有时能接到市民举报酒司机。如今，我们夜
查会遇到空手而归的情况，对此我们感到
非常的欣喜，这意味着司机的安全意识提
高了，也意味着我们的工作有了效果。”

“饮酒不开车，开车不饮酒”如今已经
成为社会的共识，除了交警部门的严查整
治外，这与当年本报开设“珍爱生命，不做
酒司机”专栏，大规模的集中宣传也是密
不可分的。
“这个策划最开始还是来源于一封市
民来信！”本报记者刘纯来说，当时他去交
警支队开会，得知了一个信息，当时市领
导收到了一封人民来信，而写信的是一名
本市老人。她痛陈自己的孩子因为工作关
系，经常半夜参加完应酬，酒后开车回家，
老两口经常为此担惊受怕。老人认为，孩
子的这种行为，既是对自己不负责任又是
对他人不负责任，她希望市领导能引起重
视，出台相关的措施，刹住这种风气。而这
封信得到领导批示后，也第一时间转交到
交警部门，他们迅速制定相关措施严查酒
司机。
“我返回报社立即汇报给报社领导，领
导表示这是一件利于社会的大好事，建议
联合交警部门，重点策划、重点包装，办成
一件实事！”刘纯来说，而此后和交警部门
积极沟通后，最终决定在报纸重要版面，开
辟专版专栏，专门“曝光酒司机”。从2008年
11月18日开始，第一阶段持续50多天的
“珍爱生命，不做酒司机”系列报道，引起社
会各界广泛关注和强烈反响。“酒驾”新闻及
频频曝光，使一些酒司机原形毕露，透过活
生生的案例警示，让公众从多层面发现酒驾
陋习所造成的种种危害，由衷感受到了政府
和执法部门痛击不法行为的决心和意志。

从2007年底，刘鹏就开始参与青岛
交警部门针对酒后驾驶的夜查行动，直击
记录执法现场，一跟就是七年。亲历过各
种各样的奇葩酒驾行为。
肇事车辆到处乱撞、夺路狂奔，三辆

警车夹击拦截，警笛呼啸。这并不是电影
里的镜头，而是真正发生在我们身边的现
实。刘鹏说：“2010年的一个夏天晚上8时
30分许，在闽江路与云霄路路口的夜查点，
一辆沿闽江路自东向西行驶的白色轿车即
将驶入夜查点时，丝毫不理会执勤交警的
停车示意，而是加速向西行驶。不久迎头撞
上对向行驶的一辆出租车，而白色轿车不
仅没有停车，紧接着加速倒车。”
正在现场的数位民警立即飞奔上前，

一边大喊喝令司机停车，但车门反锁无法
拉开。后来车辆咆哮着冲上闽江路北侧人
行道并重重地撞上了路灯灯杆。紧接着倒
车后，加速沿闽江路向西逃窜。就在它逃
离的同时，现场民警立即驾警车沿线跟随几
分钟后，市南公安的两辆110警车就在闽江
路与山东路路口，成功将车辆逼停。至于
肇事司机，当时满身酒气已是烂醉如泥。
七年的夜现场跟踪采访，可以说是见

证了岛城酒驾陋习的逐渐消亡。从一晚上
一个夜查点就能查获二三十起，到有时甚
至“颗粒无收”，喝酒不开车、开车不喝酒，
就是在一次次夜查里、一篇篇新闻中，伴随
着每一个日日夜夜，传递到了大街小巷，深
入到了每个人的内心，而最终受益的，是
我们每一个交通参与者。

[ 亲历者 ]

单晓东：市北交警辽源路中队中队长
酒司机越来越难查
空手而归感到欣喜

刘纯来：半岛都市报记者
开专栏曝光酒司机
让公众发现陋习危害

刘鹏：半岛都市报记者
7年一线夜查跟访
见证“大片式”酒驾

岛城交警正在查酒驾（资料图片）。
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啃掉硬骨头
打好下半场
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